

# LA PROTESTA HUMANA

PERIODICO ANARQUISTA

## Suscripción

Trimestre..... \$ 1.00  
Semestre..... " 2.00  
Año..... " 4.00  
Paquetes de 25 ejemplares pesos 1.00  
Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Numero suelto: DIEZ CENTAVOS.

Dirección:  
G. Lafarga

Calle Chile núm. 2274  
BUENOS AIRES

## ¿Agitación, Revolución?

En España hay mar de fondo. Mal cariz presentan las cosas para la clericala y para el jesuitismo alto y bajo. En Madrid manifestaciones turbulentas, gritos subversivos, ovaciones silbadas á los gobernantes y apedreamiento general de las guaridas de los jesuitas.

En Zaragoza manifestaciones subversivas, motines, palos, balazos, y apedreamiento de convento.

En Valencia grupos amotinados, gritos, pedradas, tiros, cuevas fraillunas rociadas con petróleo y manifestaciones revolucionarias.

En Barcelona manifestaciones anti-clericales y garrotazos con los reaccionarios.

En Cadiz corrida de frailes. En Cartagena manifestaciones, pedrada limpia y asalto á la prensa reaccionaria.

En Badajoz, Almería, Santander, Málaga, Cuenca, Valladolid, Granada, etc., etc., á imitación de las primeras ciudades nombradas todo anda trastocado en bien de la libertad y contra la reacción, que el mejor día se vá á llevar una paliza como jamás la haya soñado. Por de pronto ya lleva algo desconfiado, aunque solo sea de sustos.

¡Bien principia la más atrasada de las naciones latinas el siglo XX!

¿Estamos al principio del fin? Allá veremos.

¿Encabezan los actuales sucesos un periodo de agitación, precursor de una gran revolución que barra toda la podéumbre reaccionaria y el jesuitismo español, ó es la revolución, la gloriosa revolución que ya estalla contra todo poder y sistema de explotación? Difícil es precisarlo á distancia.

¡Irá el pueblo á derramar una vez más su sangre por sacar á Juan que le tiraniza y explota, para poner á Pedro que le empobrece y oprimirá cambiando solamente el nombre de las cosas?

No lo creemos.

A pesar que los sucesos de España se ofrecen hoy con carácter político, tenemos la venturosa esperanza que si el pueblo, el verdadero pueblo que trabaja y sufre, el único capaz de hacer una revolución, se decide á empuñar las armas para echarse á la calle, no será esta vez como tantas otras para encumbrar á los hombres que hoy, en el momento de la acción, le dejan abandonado, ni para crear nuevos poderes opresores.

Luengos años de propaganda libertaria; cruentas luchas sostenidas, sacrificios mil sufridos por los verdaderos revolucionarios; la sangre de los mártires derramada en Jerez y en Montjuich; el pueblo trabajador perseguido, encarcelado y asesinado en toda España por la monarquía clerical y absolutista imperante; desengaño mil y traiciones de toda especie sufridas en el campo de la política, y, sobre todo, el cercano ejemplo de la Francia republicana sumida en el fango de la reacción y asesinando á los trabajadores cuando reivindican sus derechos violados, el ejemplo siempre elocuente de estas repúblicas americanas donde muchos trabajadores españoles creyeron encontrar el bienestar y la libertad, y donde en vez encontraron explotación inhumana, vilipendios, burlas y miseria, son recuerdos inobviables que debería tener en cuenta el proletariado es-

pañol si se dispone á jugar su vida por la libertad.

Innegable es: la situación llama hoy á las armas al pueblo español, mañana llamará al francés, al italiano, ¡Viva la Revolución! pues, pero la revolución verdad, la nuestra, la que haremos los trabajadores por la libertad contra la tiranía, por el bienestar contra el hambre y la miseria; por la emancipación completa del género humano contra todos los principios é instituciones que empobrecen y esclavizan á los productores: contra el capitalismo, la autoridad, la iglesia, el militarismo, la patria, la magistratura; contra todo lo malo existente.

Que el grito de los trabajadores españoles, como el de todos los del mundo el día que empuñen el fusil para manumitirse del todos las tiranías, sea: ¡Viva la Revolución Social! ¡Viva la Anarquía!

## El peor enemigo, nosotros

El peor enemigo del proletariado es el proletariado mismo. Esto es de que uno sea enemigo de sí mismo, parecerá á primera vista un contrasentido, pero no lo es.

Ni el cura, ni el gobernante, ni el juez, ni el propietario, ni el capitalista, ni ninguno de los que gozan privilegios, toda la burguesía, en una palabra, son capaces de defendernos por sí mismos con las armas en la mano. Hasta el militar de profesión, que del oficio de matar vive, que en el manejo de las armas halla su prosperidad, no es capaz de defender la comodona ociosidad de su parasitismo si antes no le ponen á sus órdenes un ejército de proletarios. Sin sus mesnadas de siervos los antiguos nobles, bandidos antes de serlo, no hubieran podido ganarse los títulos que legaron á sus actuales descendientes para que los lucieran en la taberna y en la plaza de toros.

En las pasadas, tanto como en las actuales luchas que el pueblo sostuvo y sostiene contra los privilegios de unas cuantas clases, es el proletario, es el obrero, es el que nada posee, quien lucha materialmente, violentamente, con otros que nada poseen, con otros obreros, con otros proletarios.

La lucha nunca se ha entablado ni se entabla entre el obrero y el noble, ó el sacerdote, ó el gobernante, ó el propietario. La lucha se entabla siempre entre el obrero en rebelión y el obrero sumiso y resignado que defendiendo al noble, ó al cura, ó al gobernante, ó al propietario, se cree que así contribuye á mantener el orden y la justicia. ¡Estúpida y secular batalla esta de obreros contra obreros sobre cuyas vapuleadas espaldas se han ido levantando y reforzando clases, privilegios é instituciones diversas, sin que los individuos que las componen hayan arriesgado ni un centímetro de su cobarde piel!

Observad, sino, lo que sucede cuando el pueblo cansado de lo excesivo de tal ó cual carga ó de lo irritante de tal ó cual privilegio se lanza á las barricadas. La fuerza pública, compuesta de obreros uniformados, dirigidos por un centenar de militares de profesión, es quien opone fusiles á los fusiles de las barricadas. Mientras la lucha se mantiene indecisa, el noble, el cura, el gobernante y el propietario la contemplan más ó menos inquietos, pero cómodamente encerrados en sus palacios

á cubierto de las balas. ¿Ven probabilidades de que el ejército salga derrotado? Pues ya está el cura, y el noble, y el gobernante, y el propietario liando la maleta y escabulléndose camino de la frontera en espera de mejores tiempos. Esto si ya antes de comenzar la lucha no se pusieron en salvo por precaución, por lo que pudiera tronar.

Sobre los adoquines de las calles, en los surcos de los campos quedarán tendidos los cuerpos destrozados de los obreros sin uniforme y de los obreros con uniforme. Los hogares proletarios llorarán la forzada y para siempre eterna ausencia de las víctimas, y los privilegiados, á lo sumo, lo único que habrán perdido, es parte de sus riquezas é intereses. Y hasta la próxima.

Recuerdo un hecho reciente, desarrollado en la federal Suiza, demostrativo de todo lo antedicho, nota reveladora de esta ignorancia popular que pone al obrero frente al obrero. En no recuerdo que ciudad estalló formidable huelga, casi general. Los obreros huelguistas pedían aumento de salario unos, se solidarizaban con ellos los otros. La huelga, pacífica, pasiva al principio, se transformó más tarde, enconada por el tiempo transcurrido y la mucha miseria, en amagos de rebelión.

De los gritos se pasó á las pedradas, de éstas á los tiros de revólver y á algún que otro ataque á la propiedad. La policía se vió impotente para reprimir la cosa. Ante aquel peligro á cada minuto en aumento, que las autoridades Dadas llamaron á las milicias. Golpe de bando y de corneta y ya tenemos llenos los cuarteles. ¿Quién los llenó? Pues los mismos huelguistas. Todos los que estaban por la ley obligados al servicio militar en caso de necesidad, todos, *menos uno*, empuñaron los fusiles.

Los mismos obreros que el día antes apedreaban en las calles pidiendo más jornal, á la calle salieron en correcta formación dispuestos á fusilar á los huelguistas revoltosos, á sus hermanos y compañeros de la vispera, que, más viejos ó niños, viendo desertar á los demás, no les quedó otro recurso que volver al trabajo, royéndose los puños, en iguales condiciones que antes, compartiendo luego con los mismos *ciudadanos libres* que empuñaron las armas, la misma miseria que querían hacer desaparecer. ¡Bendigamos el milagro efectuado por la diosa Patria, la vana palabra «interés público», y el principio de autoridad!

Este caso es muy típico, muy elocuente. Es la más acabada demostración de que el peor enemigo del proletariado es el proletariado mismo.

Más recientemente aún se ha dado en Manresa otro caso, sino igual, que viene á corroborar lo mismo. Uno obreros, cansados sin duda de los atropellos que las autoridades de Cataluña están cometiendo para reprimir la agitación obrera, y más avisados, comprendiendo que con tanta fuerza pública acumulada era imposible vencer, trataron de inducir á unos cuantos soldados á que desertaran. Habrían sido otros tantos adversarios menos, y más, si el ejemplo hubiese cundido. «Afortunadamente», según contó la prensa burguesa, aquellos soldados «cumplieron con su deber», arrestando ellos mismos á los obreros y poniendo el hecho en conocimiento de sus superiores. Cumplieron con su deber... de soldados, sin duda; de hombres, nunca; de obreros, jamás. Diga lo que quiera la prensa mercenaria, que acos-

tumba ver las cosas según el coloreado interés del cristal que más le conviene.

Todo lo antedicho demuestra:

Que ni la nobleza, ni la religión, ni el Estado, ni el capitalismo, ni ninguna institución burguesa se aguenta en pie por propia virtud, porque sean el derecho, la verdad y la justicia. Si realmente fuesen el derecho, la verdad y la justicia, ninguna necesidad tendrían de apoyarse en la fuerza material. Este apoyo, esta base es la mejor condenación suya. La fuerza no es nunca el derecho, es la arbitrariedad, contra la cual se han rebelado siempre los espíritus progresistas. Sin el privilegio, sin la mentira, sin la injusticia, las rebeliones no son posibles. Nadie se rebela por el gusto de hacer daño. La fuerza, pues, contrariamente á los que, haciéndonos una concesión, creen necesario la utilice el gobierno «únicamente para repeler la maldad humana», sólo sirve para perpetuar y mantener lo injusto, lo falso y lo tiránico. El mal no está, por consiguiente, en la rebelión, sino en el privilegio.

Esto lo saben perfectamente los privilegiados, pero como de confesarlo pronto dejaría de tener defensores, como que si dijera que son los representantes del embuste, de la injusticia y de la tiranía no hallarían hombres que empuñaran el fusil por ellos, de aquí que hayan inventado el cúmulo de patrañas -embustes para defender embustes—que, como la Patria, la ley, el «interés público», el deber, el derecho, el deber, etc., sirven á maravilla para hacer ver al pueblo, blanco lo que es negro, dividiendo á los obreros. Al proletariado, restando fuerzas á los espíritus progresistas, á los espíritus más cultos que, dándose cuenta del engaño tratan de derrocar la injusticia, el privilegio y la tiranía.

La ignorancia del obrero, nada más que la ignorancia popular, es la que llena los cuarteles de los cuales sale la fuerza material que sostiene á los privilegiados. Sin esta fuerza hija de aquella ignorancia, hace tiempo que el mundo del privilegio hubiera dado las últimas boqueadas.

Cobardes y embusteros arriba para mantenerse en la ociosidad regalona. Ignorantes y serviles abajo defendiendo la ociosidad de aquellos privilegiados.

Afortunadamente—desgraciadamente, diría un periódico burgués—hubo y hay en todas las épocas hombres dotados de bastante valor moral que, llamando á las cosas por su nombre, van restableciéndolas en su verdadero lugar, arañando con la fuerza de la verdad el edificio social injusta y falsamente basado.

Corolario: el obrero que empuña el fusil, ó deja que sus hijos lo empuñen para que, uniformados y disciplinados, vayan á combatir á los obreros en rebelión, traiciona á sus hermanos en miseria; consciente ó inconscientemente es un enemigo del proletariado, es un enemigo de sí mismo, forma un eslabón de la cadena que le sujeta y que acaso más tarde querrá romper maldiciendo haber contribuido á forjarla.

Aprenda quien quiera.

JOSÉ PRAT.

En la librería «El Parnaso» de la calle Urriarte 515, Barracas al Norte, se hallan en venta los periódicos y folletos libertarios.

Por la Biblioteca Acrata aparecerá próximamente «¿Dónde está Dios?».



formidable movimiento sindical y revolucionario que se opera en todo el proletariado. En suma, está ley propone como principio que la voz de la mayoría es la que vale. Si la minoría tiene mil veces razón, y se niega a someterse a las decisiones estúpidas de la mayoría, será perseguida y procesada. Ahora precisa que constamos nosotros mismos lo que valen las mayorías compuestas de medianías y de elementos mixtos sufriendo todos los prejuicios y todos los errores que forman la herencia de la sociedad actual. Este proyecto de ley es una arma que la burguesía principia por esgrimir contra la huelga general, fantasma terrorífico que resta para ella desconocido, pero que los trabajadores realizaremos a pesar de todo y que vendrá a redimir la Humanidad de la servidumbre y a proclamar la emancipación del proletariado.

**Productos de la sociedad actual**

**Hambre**  
LONDRES 1º.—Verifíquese hoy manifestación de protesta del proletariado. Grupo numeroso de mendigos recorrió algunas calles, siendo detenidos por la policía cuando trataban de penetrar en las vías centrales de la población. Anoche fueron recogidas en los barrios extremos siete personas en el mayor grado de extenuación por la falta de alimentos. Dos de ellas, una anciana y un niño, murieron cuando se les prestaban los primeros socorros.

Practicada la autopsia de las víctimas, ha resultado que estos infelices no habían tomado alimento alguno desde treinta y ocho horas antes a su fallecimiento.

**Miseria**  
ROMA, 12.—Telegrafían de Girgenti que en el pueblo de Canicattí una turba de cerca de quinientos campesinos ha hecho una tumultuosa manifestación que reclamó la intervención de la tropa.

Los manifestantes, entre desahogados gritos de: «¡Abajo los diezmos!» atacaron las casillas en que están instaladas las oficinas del impuesto de consumo, á las que trataron de prender fuego.

Los guardias, reforzados por los soldados, cargaron contra los manifestantes, dispersándolos y reduciendo á prisión á varios de los más exaltados.

**Superestación**  
VIENA, 12.—La princesa Adolaida de Isenburgo, prima del emperador Francisco José, se hace monja y vestirá el hábito en un convento de Praga.

La princesa cede á la iglesia su fortuna, evaluada en 48.000 libras esterlinas.

**Estupidez**  
BUDAPEST, 13.—Hace ya algún tiempo que los estudiantes de la Universidad vienense mostrándose cada vez más hostiles contra las señoritas que siguen los cursos al par de ellos.

Esta hostilidad se manifiesta ahora por medio de canciones obscenas que los estudiantes entonan hasta lograr que las mujeres se retiren.

Llama la atención la lenidad de las autoridades universitarias, que no han tomado medidas severas para evitar estos desmanes.

**Atropellos**  
BUDAPEST, 13.—Hoy se ha producido en esta ciudad un tumulto de huelguistas. Como no obedecieran á la intimación de disolverse, la policía los cargó, dejando á muchos contusos.

¡Viva la burguesía!

**Desde Rosario**

Rosario de Santa Fé, Febrero 6 de 1901. Compañeros de LA PROTESTA HUMANA.

Buenos Aires.

El dueño de la cigarrería y fábrica de tabacos «La Imperial», situada en las calles Mendoza y Aduana de esta ciudad, Juan Bertolotti, despidió la semana pasada al obrero de la misma Francisco Martín, por profesar ideas anarquistas.

La causa de ello fué una discusión pacífica que nuestro compañero sostenía con los demás operarios, sobre la idea libertaria, atacada por ellos y defendida con en-

tusiasmo por Martín. Entonces se presentó en el taller de trabajo el arribo mencionado Bertolotti, y con palabras groseras intimidó á nuestro compañero á que se callara; pero como éste no lo atendiera, porque es un hombre consciente de sus derechos, lo despidió inmediatamente, diciéndole que todos los anarquistas eran «ladrones, asesinos y tramposos».

Y para que todos los anarquistas conozcan á este desgraciado que pretende apasionar la conciencia de los hombres, es que acudimos á vuestro valiente periódico para protestar enérgicamente contra Bertolotti, tipo genuino del explotador, sanguijuela de la clase obrera, que no contento con chupar hasta la última gota de sangre nuestra quiere ahogar en el pecho de sus víctimas el grito espontáneo de protesta que lanza todo hombre libre que tiene conciencia de su derecho á vivir.

Nos llama «asesinos, ladrones y tramposos», cuando el verdadero asesino, ladrón y tramposo es él que explota á sus semejantes, como lo hace dicho individuo.

Y por último, sepa Juan Bertolotti, que la bilis, la baba de reptiles asquerosos como él, no llegan hasta el corazón noble y sincero de un anarquista.

Saluda á los compañeros atentamente. El grupo de «Cigarreros Libertarios.»

**Movimiento Social**

**INTERIOR**

**Colastiné.**—Se ha constituido un nuevo grupo libertario con el nombre «Libre Pensadores». Estos compañeros se proponen laborar con todo el entusiasmo por la causa de la Anarquía, extendiendo la propaganda entre sus hermanos de explotación.

Buen éxito deseamos á nuestros compañeros.

**Adelante.**  
**Puerto de Bahía Blanca.**—El pasado domingo se inauguró la Casa del Pueblo que nuestros compañeros acaban de construir.

Una concurrencia enorme de trabajadores concurreció á tan interesante acto.

Nuestro amigo y compañero Basterra, llamado por los compañeros de esta población para que tomara parte en la fiesta inaugural, ha tenido allí varias conferencias que se espera fructificarán mucho en la clase obrera y entre los elementos estudiantos del P. de Bahía Blanca.

Por la carencia de noticias completas no podemos ser más extensos, limitándonos á constatar el progreso de las ideas libertarias en el Sud de la República.

Nuestra enhorabuena á aquellos compañeros.

**FRANCIA**

Prohibido el Congreso revolucionario Internacional, el periódico «Les Temps Nouveaux» publicó los trabajos é informes que para ser tratados en el mismo habían sido remitidos al comité organizador. En base de ello, se nota ahora entre los compañeros de Francia un activo movimiento de discusión y de organización. Los congresos regionales anarquistas están á la orden del día. El primero ha tenido lugar en Béziers, resumiendo brevemente su labor. Como 50 compañeros de los pueblos respondieron al llamado de los iniciadores. Los principales puntos tratados son: Los anarquistas y los sindicatos (sociedades obreras). El proyecto de un acuerdo entre los grupos revolucionarios de Francia y del exterior, promovió viva discusión, llegando los congregados á ponerse de acuerdo sobre la necesidad que tienen los anarquistas de ingresar en las sociedades obreras, y se adhirió al proyecto del G. de los Estudiantes Soc. Rev. Int. de París, por la creación de una comisión internacional de correspondencia. Un nuevo congreso se celebrará próximamente en St. Etienne.

**ITALIA**

«La Università Popolare»—es el título de una nueva revista italiana que ha principiado á publicarse en Mantova, por iniciativa y bajo la dirección del abogado Luís Molinari. Trátese de recoger en elegante y económico fascículo las mejores lecciones que se den en las Universidades Populares ya constituidas en los principales

centros intelectuales de Europa. El objeto de dicha revista es completar la instrucción de las Universidades Populares, llevando estampada á domicilio la palabra de la ciencia y de la civilización.

—En Torino ha principiado á publicarse «L'Ordine», nuevo periódico semanal libertario que nuestros compañeros han principiado á publicar.

En su número 2, este periódico ha comenzado ya á sufrir las caricias del idioma fisco.

**Más procesos Patibularios.**—La Corte de Apelaciones de Florencia ha aprobado la condena contra ocho compañeros acusados de asociación sediciosa, pronunciada por el tribunal de Siena, en Septiembre del año pasado.

Los compañeros condenados son José Crocini y Egidio Faiticher á 3 años de reclusión y 3 de vigilancia, y los otros seis procesados, 2 años de la misma pena y 2 de vigilancia cada uno.

Total, 18 años de reclusión y 18 de persecución autoritaria.

¿Que cual es el delito? Ser anarquista.

Además de las defensas de los abogados Martini y Pescetti, el compañero Crocini hizo en el tribunal una exposición breve, pero bellísima, de las ideas anarquistas.

**Otro proceso.**—El 10 de Enero en el tribunal de Roma se ventiló una causa incoada contra el compañero Adolfo Antonelli, ex-empleado de correos y telégrafos, acusado de haber advertido á algunos compañeros de dicha ciudad se pusieran en guardia por la orden de secuestro existente contra el folleto de Cipriani, á ellos dirigido desde París, titulado «La Monarquía agli estremi».

El fiscal pidió 24 meses de cárcel para el compañero acusado, pero la notable defensa que hizo Merlinio le valió la absolución.

El compañero, sin embargo, sufrió dos meses de arresto por el ajusticiamiento de Humberto y fué expulsado de su empleo.

**SUIZA**

El compañero Pablo Nin, condenado arbitrariamente en 1898, á consecuencia de una huelga, á seis años de presidio, ha sido indultado por el Gran Consejo de Ginebra el 31 del p.pdo. Enero. Nuestro compañero será expulsado de territorio suizo tan pronto como sea puesto en libertad. Extraña gracia ésta que se complica con una nueva pena y no la más dura!

**NORTE-AMÉRICA**

Nuestros compañeros de Nueva York, después de haber visto algunos de sus actos de propaganda prohibidos por la policía americana, á cuya interdicción no era extraña la influencia del consulado italiano, celebraron el pasado mes un meeting internacional de protesta contra la violación de la libertad de reunión. A la hora de entrada, la policía pretendió también imponerse, pero vista la firme resolución de nuestros compañeros la reunión se llevó á cabo con gran entusiasmo.

Con grandes aplausos de la concurrencia que ascendía á más de mil personas, hablaron varios oradores en inglés, italiano, español, francés y hebreo. Las ideas libertarias fueron expuestas con sencillez y claridad.

En resumen el meeting fué un acto importantísimo y en él se protestó enérgicamente contra las violaciones de la policía y el espíritu reaccionario de los gobiernos.

**INGLATERRA**

Nuestro compañero en la prensa «Freedom» de Londres, en sus últimos números publica una reseña de su historia desde su fundación, por C. M. Wilson y P. Kropotkin, hace 14 años.

De su lectura se deduce que el movimiento libertario no parece ser tan activo como en aquella época, pero juzgando las cosas algo más que superficialmente, se nota pronto que los trabajadores son hoy mucho más revolucionarios en sus reclamaciones.

Sin embargo, agrega, la fuerza de la reacción se hace sentir de una manera tan asombrosa, que sería para desanimarnos si no tuviéramos la plena convicción que nuestras ideas estaban sólidamente basadas en la verdadera ciencia.

— Los trabajadores españoles residentes en Londres han organizado una sociedad obrera de oficios varios, habiéndose adherido desde

luego á los prócsitos del Congreso Obrero celebrado en Adrid en el mes de Octubre p. p., por las secciones que componen la Federación de lasociedades de resistencia de España.

**El Alb: del Siglo XX**

**SOLIDARIDAD**

Para las hijas de compañero Bressi, para los anarquistas encarcelados en Italia y para los compañeros nuestros caídos en Jerez en 1892.

Suma publicada en el número 110 de La Protesta Humana pesos 1.60  
De la Capital Justus 1 peso  
De la Esperanza—27 días de calabozo 20 centavos.  
Sin patria 20, Anobas 20, M. Sanchez 20, Yo 40, Un rebelde 20, J. Carro 20, F. Parada 1 peso—Total 2.90  
Total genero pesos 18.50

**Suscripción voluntaria**

á favor de La Protesta Humana

**Lista núm. 111**—Un ácrata 0.20, Degollador 0.20, Un ochero 0.10, Un bohemio 0.20, Un cura la gota 0.20, Uno que fuma en pito 0.20, Justo 0.30, Porque me ha dec. 0.20, Un galeoto 0.20, Defensor de Cuba 1.10, Cualquiera cosa 0.20, Carbajales 0.50, Demaría 0.10, Sombrero 0.10, Pantano 0.50, Un lustrador que quiere etc. 0.20, Solé 0.20, Nano 0.20, Jorja 0.5, Sagastano 0.10, Juvé 0.10, Pages 0.50, B. Merlo 0.50, Santos 0.20, Dos 0.20, M. R. 0.50, J. Lanza 0.50, Total pesos 6.35.  
Un desconocido pesos 1.  
Suscripciones fijas—Carbajales ps. 1.  
Venta 5.18 Paquetes 2.50, Paquete cigarrero Rosario ps. 1.  
**Grupo Bressi**—Un pintor víctima de los patronos centavos 10, Agustín Bacallo 10, Una P. H. 10, Idem 10, José de Seco 31, Un burgués derrotado 20, La libertad es la vida 20, Tortoni 20, Hurra á la Anarquía 20, Sals 20, Muera el clericalismo 20, Una P. H. 10, Spartaco 10, Cantero 10, Un pintor que se aboga con el ugnarrús 10, Zapatero 50, Uno que si 10, Otro que no 10, Galileo 10, Total ps. 3.51.  
**De Paula Lara**—F. Luisoni ps. 1.  
**De La Plata**—Enrique Polliano ps. 2.50, Repartidos 0.50 para «El Obrero».  
**De Carol Suez**—Angel Abianzo centavos 50, Victor Bonne 50, Jesús A. Echegaray 50, Colom 50, José Ramos 50, Joaquín Lizaso 50, Domingo el bohemio 50, Total ps. 3.50.—Recibidos 4.20 quedan 70 centavos para folletos de «P. Humana».  
**De Magdalena**—C. E. Brignon centavos 10, El ciego 20, Mateo Telesco 10, Adelante la huelga general ps. 2, No seamos cobardes, dupliquemos las suscripciones y viva la Protesta 10, Total ps. 3.40. Restan 30 centavos para otra lista.  
**De Palomas**—Tomas Mayo 20.00 (1).  
**Por conducto de la Librería Sociológica**—Catalani 10 centavos, Vicente Ricci 40, A. Carpentieri 10, Justus 1 peso, Uno 10 cents, Figlio del cretino 20, R. C. 20, Burgués gallego 2 pesos, Luis Frosio 50 cents, G. Molina 1 peso, Un farabuto 20 cts., Octavio 15, Un libertario 50, Pozzetti 30, Antonio P. Gallano 20, Alfredo Martínez 20, Doctor en trapos 1 peso, Bellinghini 10 cts.  
**De Banfield**—L. C. 50 cts., Pon endre el capus 1 peso Total 1.50  
**De Santa Fé**—Enrico Spagnoli 25 cts., Giulia Spagnoli 25, P. Cangi 50, Un bielos 20, Abbasso le spio del taller 10—Total 1.30  
**De las Flores**—Jesús Carros 1 peso  
**Por conducto de El Rebelde**  
**De Rosario Santa Fé**—8 pesos, Idem «Casa del Pueblo» 1, Idem «Centro Libertario de Estudios Sociales» 1.50, Idem Grupo «La venganza será terrible» 5.63  
**De Mendoza**—75 cts.  
**De Venado Tuerto**—1.25  
Total 21.45  
**De Bahía Blanca**—Recolectado por el compañero E.—Marsuzi 1.50  
**De Luján**—Un alparagatero 5 cts., Un cualquiera E. 50, L. Mangini 10, R. P. 10, Un liberal G. T. 25, Guata Pietro uguale degli altri 20, Pedro Valle Narchista 20, Valentino Marco 20, Los anarquistas burgueses son los más explotadores del obrero 15, Un liberal M. A. 25, Bouché Vittorio 10, V. de Miguel 10, J. C. 5 pesos, D. Bosco 1, Pedro Salinas 40 cts., Un barbero 10, R. V. 10, Un liberal 20, Un calzolaio 10, Afonsi Emanuel 25, E. Gomez 20, Uno como quiera 30, Un sillero 10, Un carpintero 10, Boeciaio V. 10, Un nuevo 10, J. Pasini 1 peso, Descamisado 30 cts., Un amante de la libertad 25, Francisco Caporalitti 25, G. N. 5—Total 12.10  
**De Arrecifes**—3 pesos  
**De San Francisco de Córdoba**—L. Brandaco centavos 40, J. Goutero 10, J. R. Pozzetto 20, Un loco 10, Clemente de Povero 10, Pedro Loricani 30, Lorenzo Trano 40, Un renachador de la burguesía 10, M. C. P. 50, Un haragan por falta de trabajo 10, Pedro Diaconza 40, Proselito di egoiste 50, Mala la campaña ps. 1 Viva el trabajo ps. 1, M. de cuatro 20 cent. Mando etc. 10, Total ps. 5.40.  
Total recibido por conducto de la «Librería Sociológica» pesos 55.20

Total general de lo recolectado para el número 111 \$ 105.25  
Sobranste del número anterior \$ 0.67  
Total \$ 105.92

**GASTOS**  
Impresión de 3,000 ejemplares del presente número \$ 58.00  
Expedición \$ 14.00  
Redacción y Administración \$ 15.00  
Total \$ 82.00  
Sobranste para los próximos números... \$ 23.92

(1) Esta cantidad nos ha sido entregada por el compañero Inglián, quien se reserva el derecho de responder personalmente de ella en caso de reclamación.